

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Va arancel de 30% si no frenan a narcos. **El Universal:** México reserva información antilavado a otros países. **Excélsior:** Habrá acuerdo sobre aranceles: Sheinbaum. **La Jornada:** Trump: aranceles de 30% a México; habrá acuerdo: Sheinbaum. **El Sol de México:** México sigue sin detener el tráfico de fentanilo: Trump. **El Heraldo de México:** Confía Sheinbaum en alcanzar un acuerdo con EU.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

Reforma Cd.: Plantean digitalizar movilidad al Azteca. **El Universal Cd.:** Reconocen valor de árboles capitalinos. **Excélsior Cd.:** Corren por Tenochtitlán. **La Jornada Cd.:** Ciberempresas, gran traba para castigar delitos sexuales en redes sociales. **El Sol de México Cd.:** Desalojos le pegan a los negocios con tradición. **El Heraldo de México Cd.:** Tlatelolco a rehabilitación.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** fomenta el empoderamiento de las mujeres en los Comités de Participación Comunitaria (COPACO), que son las representaciones vecinales de las colonias de la capital. Lo anterior a través del taller "Reflexiones Intergeneracionales sobre Liderazgo Comunitario" impartido a las integrantes de los Comités de Participación Comunitaria (COPACO). "La mayor parte de las personas que integran las COPACO son mujeres, porque son las que se preocupan por el entorno donde vive su familia, donde están sus hijos, sus nietos; son quienes sufren las carencias de la falta de servicios. Por eso, celebro el inicio de este primer taller", destacó **Patricia Avendaño Durán**, consejera presidenta del **IECM**. [Reporte Índigo \(sitio\)](#)

Los vecinos del Centro Urbano Presidente Alemán (CUPA) interpusieron una controversia en juzgados, luego de que el Órgano Dictaminador de la Alcaldía Benito Juárez rechazó un proyecto de Presupuesto Participativo para reparar las escaleras dañadas por el sismo de 2017 en uno de los edificios. Inconformes con la decisión del órgano de la Alcaldía, interpusieron un juicio ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, al argumentar que cumplieron con los requisitos, por lo que buscan revertir la dictaminación del proyecto de 2025. [Reforma](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Integrantes del Poder Judicial de la Federación (PJF) advierten que hay presiones políticas para que el Tribunal Electoral (TEPJF) interprete el artículo tercero transitorio de la reforma y beneficie a algunos de los ministros electos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y se pueda incrementar el periodo para el que fueron elegidos de ocho a 11 años. La segunda interpretación, que según fuentes del PJF se está impulsando que el TEPJF modifique

el criterio establecido en la Constitución, y entonces los ministros Figueroa, Espinosa y Guerrero, confluirían en 2036, dándoles una permanencia de 11 años, y solamente Herrerías Guerra desempeñaría su cargo hasta 2033. [La Jornada](#)

En pleno análisis de las impugnaciones de la elección judicial, se avecina un conflicto entre el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por un asunto de competencias. Si bien la reforma constitucional en la materia señaló que las impugnaciones de "magistraturas electorales las resolverá la SCJN", al interior del tribunal empieza a generarse una mayoría a favor de no enviar a la Corte al menos unos 15 juicios relacionados con las salas regionales del TEPJF, sobre todo bajo la perspectiva de qué pasaría si una máxima instancia anula la elección y la otra no comparte el criterio. [La Jornada](#)

INE

El ex presidente del INE, Lorenzo Córdova, consideró que la implementación de la CURP biométrica será costosa que sería mejor mantener la credencial de elector como identificación oficial. Abordado en una cena de la American Society, expresó su preocupación por la capacidad del Gobierno para mantener la seguridad de los nuevos datos para la CURP. [Reforma](#)

La dirección del Registro Federal de Electores (RFE) del Instituto Nacional Electoral (INE) analiza los posibles impactos de las recientes reformas que ordenan incluir en la clave única del registro de población (CURP) datos biométricos (huellas, foto) y su conversión en identificación oficial para todos los trámites públicos y privados. Por lo pronto, consejeros del INE como Arturo Castillo y Carla Humphrey han advertido que el órgano debe defender la autonomía y confidencialidad de los datos contenidos en el padrón, aunque por ahora el gobierno federal no ha puntualizado su propio plan operativo para hacer realidad los cambios normativos. [La Jornada](#)

"Demande." Esa fue respuesta que el INE dio a la viuda de Pepe Lavat, VOZ emblemática del doblaje en México, luego de clonar con inteligencia artificial la del actor, fallecido en 2018, para un video sin pedir permiso. La producción, colgada en la cuenta de TikTok del Instituto, replicó su voz en un tono similar al de su narración en la serie Dragon Ball, pero ahora agradeciendo a la ciudadanía por su participación en las elecciones judiciales del pasado 2 de junio. "Venimos a agradecerte a ti, que compartiste los videos, que nos dejaste comentarios que nos llenaron el corazón, que practicaste tu voto, pero sobre todo, que participaste. Gracias por salir votar", se escucha en el video de 55 segundos, musicalizado con piano sobre el tema de la serie de Goku. Gisela Casillas, viuda de Lavat también actriz de doblaje, quien conserva el registro legal de la voz de su esposo, descubrió el video gracias a sus amigos. La reacción del INE, cuando pidió explicaciones, fue tajante. [El Universal](#)

TEPJF

El magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe Fuentes Barrera, recibió el reconocimiento y medalla "Illuminato" por parte de la Federación Iberoamericana de Abogados (FIA), derivado de su trayectoria y aportaciones al derecho electoral, en el marco del Día del Abogado. [El Herald de México](#)

El programa general de ordenamiento territorial (PGOT), que se prevé entre en etapa de consulta a la ciudadanía en el último trimestre del año, es uno de los temas pendientes que tiene el Congreso de la Ciudad de México para poner orden en el desarrollo urbano y evitar la gentrificación, señaló la diputada de Morena Cecilia Vadillo Obregón, integrante de la Comisión de Planeación para el Desarrollo. Explicó que es una herramienta fundamental para revisar los temas de usos de suelo y evitar la especulación y la corrupción inmobiliaria, pero consideró que el principal mecanismo para detener dicho fenómeno es la construcción de vivienda social dentro de las mismas zonas donde se están generando los desplazamientos. [La Jornada](#)

El Congreso de la Ciudad de México solicitó a la Secretaría de Movilidad local que, en coordinación con la Agencia de Innovación Pública y el Instituto del Deporte, analicen la posibilidad de diseñar y emitir una Tarjeta de Movilidad Integrada conmemorativa del Mundial de la FIFA 2026, que se llevará a cabo en México, Estados Unidos y Canadá, con el fin de promover y celebrar la fiesta deportiva. Fue la diputada del PT, Diana Barragán Sánchez, quien presentó la iniciativa y señaló que desde que el Metro de la Ciudad de México emitió su primer boleto conmemorativo en honor al Centenario luctuoso de Benito Juárez en 1972, se inició una tradición apreciada por la ciudadanía y coleccionistas de este tipo de artículos. [La Crónica de Hoy](#)

Las personas titulares de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina y de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) fueron exhortadas por el Congreso de la Ciudad de México a ejecutar acciones tendientes a fortalecer la estrategia contra el robo de vehículos implementada por el gobierno capitalino. Tanto a la FGJ como a la SSC se les pidió continuar la ejecución del programa Compra Segura, así como considerar la viabilidad de establecer una mayor cantidad de módulos de identificación vehicular en las diferentes alcaldías. [La Prensa](#)

La Escalera de Laura, publica: La bancada naranja en el Congreso de la Ciudad de México presentó con bombo y platillo una iniciativa para homologar la Ley de Movilidad de la Ciudad de México con la Ley General de Movilidad Vial, muy necesaria para evitar accidentes de personas que utilizan para sus traslados la movilidad no motorizada y cuya armonización lleva un retraso de más de tres años. [Vértigo](#)

Ante la demanda de transporte público que generará el Mundial de Fútbol, es necesario implementar una plataforma digital que permita monitorear en tiempo real los recorridos realizados por concesionarios, plantearon investigadores de la UNAM. A decir del equipo multidisciplinario, la implementación de la plataforma podría llevar a cabo en aproximadamente un año y requeriría la adición de chips GPS, medidores de batería, sensores para el conteo de usuarios a través de la tarjeta de Movilidad Integrada, además de medidores de velocidad. [Reforma](#)

Declararlos como árboles patrimoniales por su valor histórico, ambiental o cultural ayudará a recuperar su valor como esculturas vivas, pero también se debe garantizar su cuidado, señalan expertos. En entrevista con EL UNIVERSAL, la experta en árboles y plantas nativas considera que es importante reconocer en este listado sobre todo a árboles nativos, pues señala que el laurel de la India al que habitantes de la alcaldía Benito Juárez nombraron

Laureano -y que está incluido en la lista de 12 árboles que la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) nombró patrimoniales- no es una especie mexicana. [El Universal](#)

Ya son visibles andenes, vías, techumbres y estructuras para El Insurgente y la Línea 1. Los trabajos de construcción de la terminal Observatorio, donde conectarán el Tren Interurbano México-Toluca, la Línea del Metro y la ampliación de la Línea 12, tienen ya un avance considerable. Durante un recorrido por la zona, se constató que ya es visible la infraestructura de los andenes para el arribo del Tren El Insurgente. [El Universal](#)

Hoy se llevará a cabo el Medio Maratón CDMX 2025, con más de 30 mil corredores inscritos. El Metro iniciará operaciones a las 5:00 horas en las Líneas 1, 2, 3 y 9. Las personas inscritas podrán ingresar sin costo mostrando su número de competidor. Las demás líneas mantendrán su horario habitual de domingo, arrancando a las 7:00 horas. Además, las líneas 1, 3, 7 del Metrobús operarán con rutas restringidas estaciones cerradas, principalmente en la zona centro. [Excélsior](#)

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció una inversión de entre 500 y mil millones de pesos para mejorar las unidades habitacionales de Tlatelolco, específicamente en seis edificios con daños severos. Además, se prevé demoler el Hospital del ISSSTE Gonzalo Castañeda -que se encuentra en abandono-, pues ya se iniciaron diálogos para realizarlo y reconstruir un nuevo hospital que sea la Clínica del Policía. [El Heraldo de México](#)

NACIONAL

Las muertes por diabetes aumentaron un 18.5% durante la gestión de Hugo López-Gatell en la subsecretaría de Salud, pasando de 595,373 muertes en el sexenio de Enrique Peña Nieto a 705,279 durante el gobierno de López Obrador. López-Gatell, quien ahora es candidato para representar a México ante la OMS, culpó a los gobiernos anteriores del aumento en la incidencia de diabetes. Sin embargo, no pudo contener el aumento de personas con diabetes, que superó las expectativas. [El Universal](#)

El gobierno de México expresó su desacuerdo con la decisión del presidente estadounidense, Donald Trump, de imponer aranceles de 30 por ciento a los productos mexicanos a partir del 1º de agosto, lo que calificó de "un trato injusto". Ocho de cada 10 dólares de las ventas mexicanas a ese país no pagan tarifa. El gobierno resaltó que el pasado 11 de julio se estableció una mesa de negociaciones. [La Jornada](#)

El Embajador de México en Estados Unidos, Ron Johnson, llamó anoche a México a detener la expansión económica de China. Reconoció la labor del País para detener la migración ilegal remarcó que hay ahora otros retos. Durante su intervención en una velada que le organizó la American Society, el diplomático ex boina verde sostuvo que China aprovechó las crisis en varias zonas del mundo para ganar territorio económico. El ex consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, al llegar al encuentro organizado por la American Society. [Reforma](#)

Un Tribunal federal echó abajo los dos años de censura impuestos al periodista Jorge Luis González Valdez y al diario digital Tribuna de Campeche, en un proceso penal iniciado por la supuesta incitación al odio contra la Gobernadora Layda Sansores. Por unanimidad, el Tribunal Colegiado de Circuito de Campeche concedió a González Valdez y la

Organización Editorial del Sureste, empresa editora del diario, una suspensión provisional en contra de esas disposiciones impuestas por una Juez del fuero común en la entidad. [Reforma](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Templo Mayor publica: ¿ALGUIEN VIO dónde quedó el fin de semana? Entre la conversión de Ovidio Guzmán de narco a santo, los desplantes de su abogado y ahora la nueva sorpresa arancelaria de Donald Trump, en varias oficinas del gobierno federal no han tenido descanso. AUNQUE EN LOS HECHOS Sheinbaum y su equipo han tratado de corregir el camino, la necesidad de mantener el mismo discurso de su antecesor, simple y sencillamente, no le ayuda. [Reforma](#)

Bajo Reserva publica: Funcionarios del gobierno y líderes de Morena están planeando una nueva "asamblea informativa" en el Zócalo para respaldar a la presidenta Claudia Sheinbaum. La concentración que alientan también legisladores guindas y de sus partidos aliados, sería la respuesta al "nuevo embate" desde Estados Unidos alentado, dicen, por la oposición, luego de los nuevos aranceles anunciados por Donald Trump y de las declaraciones de Jeffrey Lichtman, abogado del narcotraficante Ovidio Guzmán, quien el viernes se convirtió oficialmente en testigo colaborador del Departamento de Justicia. [El Universal](#)

Frentes Políticos publica: Ovidio Guzmán López, El Ratón, pasó en menos de dos años de ser un objetivo prioritario del Ejército mexicano a convertirse en testigo colaborador de las autoridades de EE. UU. Declararse culpable, pagar 80 millones de dólares y prometer delatar a otros capos fue suficiente para evitar la cadena perpetua y borrar de la ecuación a los miles de muertos por fentanilo. Claudia Sheinbaum y la FGR exigen claridad. [Excélsior](#)

El Caballito publica: Los ánimos están encendidos entre las alcaldesas de Melchor Ocampo, Victoria Víquez, y de Cuautitlán México, Juana Carrillo Luna, ambas morenistas. Y es que de acuerdo con doña Victoria, su homóloga en Cuautitlán no ha accedido a dialogar desde hace seis meses para buscar soluciones conjuntas respecto a descargas de aguas pluviales al Colector de Melchor Ocampo, lo que causa inundaciones. Ante ello y en uso de su autonomía municipal, Victoria Víquez el paso de esas descargas. [El Universal](#)

Sacapuntas publica: El canciller Juan Ramón de la Fuente y el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, trabajan a contrarreloj para negociar con funcionarios de EU y evitar que se imponga 30% de arancel a productos mexicanos, a partir del 1 de agosto próximo. Sólo tienen 14 días hábiles para lograr un acuerdo con la administración de Donald Trump. La presidenta Claudia Sheinbaum tiene confianza en que ambos consigan ese objetivo, y por eso recomienda actuar con "cabeza fría". [El Herald de México](#)